XXVII Congreso Geográfico Internacional y XVIII Asamblea General de la Unión Geográfica Internacional

A lo largo del mes de agosto de 1992, tuvieron lugar, como estaba acordado desde la última reunión celebrada en Sydney en 1988, los actos del XXVII Congreso Geográfico Internacional. Este importante acontecimiento congregó a una buena parte de la comunidad geográfica internacional en los Estados Unidos de América, concretamente en Washington (D.F.) y en algunas otras ciudades y lugares del espacio norteamericano. En total, el Congreso reunió a 3.455 geógrafos pertenecientes a 85 países.

El Congreso se llevó a cabo bajo un emblemático discurso: «Geografía es Descubrimiento», y pretendió reflejar los significativos cambios habidos en la ciencia geográfica en el momento del V Centenario del Descubrimiento de América por Cristobal Colón. En la organización de esta histórica convención, la segunda realizada en la capital federal durante los más de cien años de reuniones internacionales de la comunidad geográfica, ha tenido un papel relevante la ya centenaria National Geographic Society así como la Asociación de Geógrafos Americanos y prestigiosas figuras de las Universidades norteamericanas.

Las sesiones plenarias, desarrolladas en Washington, se centraron en la reflexión sobre «Nuestro Futuro Global Compartido», siendo sus temas más significativos la defensa del medio ambiente, la crisis mundial, el desarrollo sostenible, la nueva Europa, la conexión con el Pacífico y las técnicas emergentes en Geografía. En cambio, los Simposios, agrupados bajo el título «Descubriendo las cambiantes Américas», se dedicaron al análisis de la diversidad cultural de la América anterior y posterior a Colón, así como a la compleja problemática política, social y económica del hemisferio occidental. Finalmente, los participantes pudieron asistir a talleres y cursos sobre sistemas de información geográfica, cartografía automática, medio ambiente y desarrollo, marginación y miseria en los años noventa, entre otros.

También fueron numerosas las exposiciones que tuvieron como objetivo la relación

de la geografía con la sociedad. Fundamental y excepcional fue la exhibición cartográfica y bibliográfica, en la que intervinieron 37 de los Comités Nacionales presentes, entre los cuales estuvo el español, con un conjunto cartográfico preparado en gran medida por el Instituto Geográfico Nacional. El catálogo de la exposición, titulado, 1992, Cartografía del Mondo, permite comprobar su considerable valor. Una Exposición Comercial, patrocinada por el XXVII Congreso Geográfico junto con el XVII Congreso de Fotogrametría y Teledetección, contó con la intervención de las principales corporaciones mundiales dedicadas a la producción de tales instrumentos.

Asimismo, fueron presentadas importantes exhibiciones geográficas en el Smithsonian Museum de Historia Natural, en la Biblioteca del Congreso y en la sede de la National Geographic Society. Paralelo fue un Congreso Geográfico Internacional Juvenil para estudiantes entre 13 y 19 años. Y fueron también numerosas las visitas y excursiones desarrolladas y que tuvieron como objetivo la Ciudad de Washington y su entorno próximo. Los asistentes pudieron contar, junto a la dirección de expertos conocedores de esa realidad geográfica, con una excelente documentación, en esencia los volúmenes de la colección *Touring North America*, patrocinadas por la National Geographic Society.

El Congreso facilitó, a los geógrafos inscritos, además de la documentación acostumbrada en estos casos, los Abstracts, una serie muy cuidada de estudios relacionados con los objetivos del Congreso y el conocimiento de los Estados Unidos y de su comunidad geográfica. En concreto: G.E. NUNN, Geographical Conceptions of Columbus. American Geographical Society, R.S., 14; AA.VV., The Americans before and after 1492: Current Geographical Research. Annals A.A.F., 82, 3; T.F. BARTON y P.P. KARAN, Leaders in American Geography. New Mexico Geographical Society; Pervasive Themes in American Contemporary Geography y Geographical Snapshots of North America.

Asimismo, en el transcurso de las reuniones fueron numerosas las publicaciones facilitadas por algunos de los Comités Nacionales sobre diferentes aspectos de sus países o de sus comunidades geográficas. Este fue el caso del Comité español, explicitado más adelante, y de varias otras representaciones nacionales: G.WACKERMANN (Direc.), La France dans le Monde. Comité National Francais de Geographie; E. EHLERS (Edit.), 40 years after: German Geography. Develpments, Trends and Prospects 1952-1992, DFG Bonn y ISC, Tubingen; AA.VV., Research Project and Working Groups, 1990-1993, Asociación de Geógrafos Italianos; J.E.KILLEN y W.J.SMYTH, Bibliography of Irish Geography 1987-1991, Royal Irish Academy; AA.VV., Ocasional Papers Denmark, Comité Nacional de Dinamarca; P.G.E.F. AUGUSTINUS y J. van WEESEP, Geography in the Netherlands. Progress and Challenges. IGU Netherland; R.A.M.GARDNER y A.M.HAY, Geography in the United Kingdom, 1988-1992, Council of British Geography; Report by the South African National Committee for the IGU, Pretoria, y Slovenia. Geographic Aspects of a New Independant European Nation, The Association of the Geographical Societes of Slovenia.

Los actos de inauguración y clausura constituyeron una excelente ocasión de presentación y valoración del trabajo académico y de las aportaciones investigadoras de la comunidad geográfica internacional, así como de sus propósitos y objetivos de futuro.

Cabe destacar en la clausura la entrega de las Laureat d'Honneur, la principal condecoración de la UGI, a cuatro distinguidos geógrafos, Peter Haggett, del Reino Unido, Jerzy Kostrowicki, de Polonia, Akin Mabogunje, de Nigeria, y Walter Manshard, de Alemania.

En la semana anterior a la celebración de la Sesión Principal en Washington, se produjeron las reuniones de las Comisiones y Grupos de Estudio en muy diversas poblaciones de los Estados Unidos. Su organización estuvo a cargo, como es tradicional, de los responsables de cada Comisión y Grupo de Estudio y de algún centro universitario u otra entidad investigadora similar encargada a nivel local del cuidado del evento. Por ejemplo, la Comisión de Educación Geográfica llevó a cabo sus sesiones en la Universidad de Boulder (Colorado) entre los días 2 al 7 de agosto y fue organizada por A. David Hill con la colaboración del «National Council for Geographic Education» y la «Colorado Geographic Alliance». En total, 21 Comisiones, 1 Subcomisión y 7 Grupos de Estudio llegaron a reunirse, siendo muy elevado el número de asistentes, en torno al millar, procedentes de todo el mundo. Hay que destacar la elevada afluencia alcanzada por las Comisiones de Educación Geográfica (290), Sistemas de Información Geográfica (247), Salud y Desarrollo (130) y Geografía de la Población (83), convocadas respectivamente en Boulder (Colorado), Charleston (Carolina del Sur), Charlotte (Carolina del Norte) y Los Angeles (California). En todos los casos, la documentación reunida y puesta al servicio de los inscritos fue muy importante.

En relación con la presencia española, cabe destacar, en primer lugar, el elevado número de geógrafos españoles que participaron, durante la semana inicial de agosto, en las Comisiones y Grupos de Trabajo y posteriormente en la Sesión Principal que tuvo lugar en Washington (D.F.). En especial, la concurrencia española fue muy significativa en determinados casos: Geografía de la Población, reunida en la University Park de Los Angeles (California); Sistemas Urbanos y Desarrollo Urbano, en Wayne State University de Detroit (Michigan); Cambio Industrial, University of Florida, Orlando (Florida); Modelos matemáticos, San Diego State University, San Diego (California); Historia del Pensamiento Geográfico, Mary Washington College, Fredericksburg (Virginia); Geografía de las Actividades Comerciales, University of Texas, Austin (Texas); Geografía del Mar, Environment and Policy Institut, Washington D.F.; Sistemas de Información Geográfica, University of South Carolina, Charleston (South Caroline); Geografía y Género, Rutgers University, New Brunswick (New Jersey), y Tierras Altas y Altas Latitudes, Apalachian State University, Boone (North Caroline).

En la Sesión Principal, ya en Washington y durante los días 10 a 14 de agosto, la presencia hispana se centró en el Programa Técnico y en las sesiones correspondientes a Agriculture and Gender in Western Europe, Regional Reestructuring and the Gender Division of Labor, The Columbian Impact and Its Colonial Heritage, Multinational Database Development, Fragmented Peoples, Labor Migration, Managing Change in Systems of Production, y en el Panel Discussion: What is the «Economy» in Economic Geography? El número y la calidad de las comunicaciones presentadas y discutidas fue muy relevante.

El número de geógrafos españoles que estuvieron presentes en las diversas actividades

del Congreso ascendió a 75, sin duda una de las mayores asistencias habidas en el largo transcurrir, más de un siglo, de las reuniones de la UGI. Como es lógico cabría señalar la excepción de la asistencia a la Conferencia Regional celebrada en España en 1986. Este colectivo tenía su origen en muy diferentes instituciones nacionales, como el Consejo Superior de Investigaciones Científicas (13 inscritos), el Instituto Geográfico Nacional (6), el Instituto Geográfico de Cataluña (2), la Institución de Fomento de Andalucía (3) y las Universidades de Alcalá de Henares (3), Alicante (2), Central (3) y Autónoma de Barcelona, Castellón de la Plana (2), Complutense (7) y Autónoma de Madrid (11), Nacional a Distancia (6), Zaragoza (3) y Baleares, Navarra, Oviedo y Santiago de Compostela, con uno en cada caso.

En el transcurso del Congreso, el Comité Español de la UGI ofreció a la comunidad geográfica mundial dos obras representativas de la labor que la Geografía española ha estado realizando en las últimas décadas. La primera de ellas ha sido un estudio sobre La Geografía en España (1970-1990), y que constituye, en edición conjunta de la Real Sociedad Geográfica y la Asociación de Geógrafos Españoles, la tradicional Aportación Española a los Congresos Internacionales de Geografía. Una Aportación iniciada en 1964 (Londres) y 1968 (Nueva Delhi) por el Consejo Superior de Investigaciones Científicas y reanudada, tras un hiato de casi una década, en 1976, en el Congreso de Moscú y continuada sín interrupción en las siguientes reuniones de 1980 (Tokio), 1984 (París) y 1988 (Sydney) por la Real Sociedad Geográfica.

La Geografía en España (1970-1990) ha sido el fruto del trabajo colectivo de los geógrafos españoles a través de las dos entidades más representativas de la comunidad científica nacional, la Real Sociedad Geográfica y la Asociación de Geógrafos Españoles, pero también, y con especial importancia, de la colaboración financiera de la Fundación BBV sin la cual hubiera sido muy difícil alcanzar el nivel científico y material que demuestra la doble edición española e inglesa que pudo presentarse en el transcurso del Congreso de Washington.

Esta obra, con un total de 326 páginas en la entrega española y 310 en la inglesa, recoge un total de 28 estudios particulares de los que son autores 61 especialistas. El texto se encuentra dividido en tres grandes apartados titulados respectivamente La organización de la Geografía académica y profesional. Las instituciones geográficas (cinco capítulos), La investigación básica (doce) y Algunos enfoques integradores y nuevas perspectivas en la Geografía española (once).

La iniciación de la obra correspondió al Comité Español Ampliado de la Unión Geográfica Internacional del que son Presidente y Secretario respectivamente los de la Real Sociedad Geográfica y en el que tienen representación, junto con la Real Sociedad, la Asociación de Geógrafos Españoles, el Instituto Geográfico Nacional, el Servicio Geográfico del Ejército, las Sociedades Catalana y Vasca de Geografía, el Centro de Investigaciones sobre la Economía, la Sociedad y el Medio del CSIC y los departamentos de Geografía de la Universidad nacional. La coordinación y preparación final correspondió a un Consejo Editorial designado por el Comité Español Ampliado y del que formaron parte los Profesores Dres. Joaquín Bosque Maurel, María Dolors García Ramón, Josefina

Gómez Mendoza, Roser Majoral Moliner, Juan Mateu Bellés y Manuel Valenzuela Rubio.

Asimismo, la Real Sociedad Geográfica, y con el mismo objetivo de presentarlo durante las sesiones del XXVII Congreso de la Unión Geográfica Internacional de Washington, editó un volumen en inglés titulado A Geographical Outline of Spain. Su texto, con un total de cuarenta y siete páginas, y obra de los profesores y socios de la Sociedad Dres. Aurora García Ballesteros, Joaquín Bosque Maurel y Carles Carreras Verdaguer, de las Universidades Complutense de Madrid y Central de Barcelona, constituye un buen resumen de la realidad geográfica española especialmente apto para su difusión y conocimiento fuera del territorio nacional.

Coincidiendo con el Congreso, tuvo lugar la XVIII Asamblea de la Unión Geográfica Internacional (UGI). En ella, conforme a lo establecida por sus Estatutos, se produjo la renovación del Comité Ejecutivo, del que forman parte como nuevos Presidente y Secretario General-Tesorero respectivamente los Profesores Hermann Th. Verstappen (Paises Bajos) y Eckart Ehlers (Bonn, Alemania). Asimismo, se incorporaron como Vicepresidentes los Profesores Bose F. Ilyun (Ibadan, Nigeria), Bruno Messerli (Berna, Suiza), Alain Metton (Paris, Francia), Warren Moran (Auckland, Nueva Zelnda) y Masatoshi Yoshino (Aichi, Japón).

Un calendario de reuniones científicas a realizar entre 1992 y el comienzo del nuevo milenio fue aprobado por la Asamblea. Es el siguiente: Conferencia Regional sobre Medio Ambiente y Calidad de Edad en Europa Central, Praga (Checoslovaquia), 22-26 de Agosto de 1994; Conferencia Regional de Latinoamérica y Paises del Caribe, La Habana (Cuba), 31 de julio-5 de agosto de 1995; XXVIII Congreso Geográfico Internacional, La Haya (Paises Bajos), Agosto de 1996; Conferencia Regional sobre el Pasado, Presente y Futuro del Papel del Atlántico, Lisboa (Portugal), agosto de 1998, y XXIX Congreso Geográfico Internacional, Seul (Corea del Sur), agosto del año 2000.

Toda relación con el Comité Ejecutivo de la Unión Geográfica Internacional, que ha reestructurado su acostumbrado Boletín a partir del num. 43 (1-2), de 1993, debe realizarse a través de su Secretario General y Tesorero Profesor Dr. Eckart Ehlers, Department of Geography, Meckenheimer Allee 166, D-53115 BONN. Tel. (Germany) 228-739287 y Fax (Germany) 228-739272.

Joaquín Bosque Maurel